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本报讯（通讯员 陈斯）为进一步提升护理服务品质，积极响应人民
群众对多元化护理服务的需求，安康市妇幼保健院近期正式推出了“互
联网+护理服务”模式，成功将医院的优质护理服务从院内延伸至院外，
实现了专业护理到家庭的“无缝对接”，为妇女儿童提供了更为专业、安
全、便捷的上门服务体验。

此次上线的“互联网+护理服务”以“微护居家护理”平台为依托，与
医院微信公众号无缝对接，采用“线上申请、线下服务”的便捷模式。 患
者及家属只需通过医院微信公众号或者扫码便可轻松预约， 即可享受
由医院专业护理人员提供的上门护理服务，真正感受到了“互联网+护
理服务”的高效与便捷。

为确保这一创新服务的顺利推进， 安康妇幼保健院总护理部精心
策划了一系列岗前培训， 对参与上门服务的护理人员进行了严格的筛
选与审核。目前，首批具备专业资质、经验丰富的上门护士已正式上岗。
她们均来自医院各专业科室的专科护士、护士长或护理骨干，凭借深厚
的专业知识、精湛的护理技能和卓越的综合素质，为妇女儿童提供了更
加个性化、高效、安全、便捷的护理服务。

目前，医院已推出的服务项目涵盖了新生儿脐部护理、足底采血、
黄疸检测、智护训练、听力筛查、妊娠糖尿病监测与指导、乳腺疏通与母
乳喂养指导、小儿推拿、穴位敷贴与三伏贴等多个服务项目，全面满足
了婴幼儿、孕产妇等行动不便人群出院后的护理需求，通过“互联网+护
理服务”平台在家就能享受到与医院同等优质的护理服务。

观看体育赛事时，常常能看见参赛运
动员身上，总是会贴着五颜六色、形状各
异像“贴膏”一样的“胶布”，很多朋友认为
这都是运动员之前训练受伤的痕迹，需要
“贴膏药”疗伤。 但其实，这些东西并不是
膏药， 而是运动损伤的黑科技———“肌内
效贴”。

什么是 “肌内效贴”？ 普通人可以贴
吗？ 贴完后会不会有什么后遗症？ 白河县
中医医院康复医学科医生带大家一起揭
开肌内效贴的神秘面纱。

什么是肌内效贴？
肌内效贴扎术是采用特殊弹性贴布，

以特定方法贴于体表，用来增加皮肤与肌
肉之间的间隙， 促进淋巴及血液循环，减
少引致疼痛的刺激物质。其贴布张力还可
以减轻肌肉紧张及疲劳、支撑软弱的肌肉
组织。 如配合正确的部位贴法使用，便可
达致减轻疼痛、肿胀、促进康复及增进运
动表现等效果。

与传统的膏药或贴布相比，它能允许
治疗部位自然活动，该技术目前已广泛应

用于康复医学及运动医学领域。重点是肌
内效贴不含药物成分！

肌内效贴的作用
①增强本体感觉：通过皮肤的触觉感

受器影响本体感受器（肌肉、韧带和关节
囊上）， 改善本体感觉可促进姿势控制和
矫正运动功能的核心要素。

②改善循环和局部减压：通过贴布的
黏性和回缩性相应提起皮肤产生褶皱，可
增加皮下间隙， 促进局部血液与淋巴循
环。

③改善疼痛：运动功能贴布的设计初
衷是希望能够通过增加皮肤与肌肉间空
隙的同时，促进血液及淋巴循环，进而减
少炎症反应及疼痛。

④支持与矫正功能：相当于绷带与矫
形器功能。

⑤刺激骨骼肌：神经反馈改善肌肉收
缩能力、改善痉挛、肌肉疲劳等。

⑥加速瘫痕成熟：局部代谢，加速炎
症反应的进程，固定避免拉扯。

⑦心理作用：局部稳定、依托感及舒

适感等会产生真实的心理生物学效应。
肌内效贴的应用
根据贴扎目的及贴扎位置的解剖特

点的不同， 肌内效贴布有多种剪裁方法，
常见的有：I 型、 X 型 、 Y 型 、 O 型 、
散状型、灯笼型等。

什么情况下可以使用肌内效贴？
①肌肉失衡导致的病症： 如肌肉疼

痛、肌肉拉伤、肌肉劳损、肌肉挛、肌肉力
量减弱、关节疼痛等；

②姿态不正确导致的病症： 如颈椎
病 、腰肌劳损、脊柱侧弯 、腰背部筋膜炎
等；

③血液循环和淋巴回流问题： 若淤
血、水肿、滑膜炎和关节积液等；

④韧带、肌腱和关节损伤：如韧带拉
伤、韧带撕裂、肌腱炎、肌腱末端病、关节
炎、关节退行性改变等；

⑤筋膜粘连或结节形成：如肩背筋膜
炎、腰肌筋膜炎、臀肌筋膜炎及肌肉酸痛
等；

⑥错误的运动姿势：如网球肘、网球

腿、高尔夫球肘；
⑦神经支配方面：颈椎病、腰椎间盘

突出症等。
肌内效贴是需要通过肢体运动状况

评估、针对性运动防护贴扎设计，而不是
直接贴到皮肤上就可以，需遵循骨骼肌肉
动力学原理以肌肉走向、关节运动规律进
行的一种专业手法贴扎。 正确贴扎，即刻
体验效果；若贴扎错误，则可能导致疼痛
或毫无效果。

①有皮肤破损的部位不能贴。②使用
贴布时确保局部皮肤干燥、干净。 ③避免
触碰贴布的粘胶面。 ④贴布可连续敷贴
24-36 小时，如果弄湿了可用干毛巾或者
纸巾吸干。 ⑤使用结束撕开贴布，应顺着
毛发的方向，可一手按住一端皮肤，另一
手卷动贴布撕开。

值得一提的是，肌内效贴虽好但也不
要随意自行使用，一定要在专业医生的指
导下使用，否则，有可能导致使用部位局
部皮肤张力性水疱过敏反应、关节活动受
限等并发症发生。

当一家三口被请进会诊室，8 岁的男
孩壮壮仍在父亲怀里安睡。国家儿童医学
中心主任、北京儿童医院院长倪鑫请家长
轻轻摘掉男孩的口罩，一边细细观察他的
面部症状，一边耐心为家长讲解影像检查
结果。

壮壮颞下窝有肿瘤， 由于肿瘤位置
深，周围解剖结构复杂，先进行六周期化
疗后，肿瘤无显著缓解。专家们经过讨论，
建议手术切除肿瘤，再进一步放疗。

看着年轻的父亲紧张地点头，倪鑫指
了指一旁的电脑：“我们的 AI 儿科医生也
赞同这个方案。 ”

这是一场 “AI 儿科医生+多学科专
家”双医并行多学科会诊。 来自全国各地
的 10 位患儿，或罹患疑难肿瘤、或难以确
定病因，带着对“生”的渴望来到这里。

“我们的儿科医生还是太缺乏。”倪鑫

说，“研发 AI 的初衷，就是要‘造出 100 万
个儿科医生’。 ”

国家卫生健康委统计数据显示，截至
2023 年， 全国 3 亿多儿童和青少年拥有
的儿科医师数量不到 21 万人， 每千名儿
童床位数 2.2 张。 “号难挂、假难请、队难
排、大病跨省”是中国家长的“心病”，更是
医改进入深水区的必答题。

就在一周前， 首个 AI 儿科医生在北
京儿童医院上岗。项目技术合作单位百川
智能创始人、CEO 王小川介绍， 参加中
国、美国等国的医师资格证考试后，AI 儿
科医生的得分远超合格分，医学知识掌握
能力达到三级医院专家级，在近期疑难杂
症会诊中与专家结论高度一致。

天津市患儿家长王先生参加完会诊
后告诉记者， 自己主要还是听医生的意
见，但也觉得 AI 可以作为参考。 “AI 快速

发展融入各行各业， 是一个好的趋势，对
家长们来说可能会更方便。 我们相信专
家，全力配合治疗。 ”他说。

“儿童医院日门急诊量常年保持在
8000 至 10000 人次。 面对如此巨大的就
诊量，AI 可以提供更加个性化的辅助诊
疗工具和知识后盾，保障诊疗方案的精准
化和规范化。 ”北京儿童医院耳鼻咽喉头
颈外科主任王生才说，AI 儿科医生还可
以有效提高分诊效率和诊断精度，帮助我
们突破科研难题。

据了解，此项目还计划推广到基层医
院、社区和普通家庭，实现基层医生的就
地培训、居家诊疗的指导服务，有望缓解
优质儿科医疗资源总量不足、分布不均等
问题，最终让广大患者少跑腿、多省心、更
安心。

“我们和 AI 医生的判断基本一致。 ”

听着专家会诊给出的一个个结论，记者不
禁发问：AI 医生会取代人类医生吗？

“AI 无法替代的是医患之间的情感交
互和临床决策中的人文关怀。”在给患儿和
家长讲述病情时， 倪鑫有时用鸡蛋比喻人
脑，有时配合灵活的手部动作，讲的都是百
姓能理解的家常话，而 AI 医生的诊断建议
则呈现为一段段复杂的专业术语。

“下一步，AI 医生会向多模态纵深发
展，或许有一天，它能结合麦克风 、摄像
头、检验设备实现全流程看诊。 ”倪鑫说：
“但我相信它无法替代我们， 因为医学是
有温度的。 ”

诊疗结束时，看着仍在熟睡的孩子，倪
鑫拍了拍年轻父亲的肩膀说：“没问题的。”

他坚定的回答又回响在记者耳畔 ：
“当儿科医生有了‘AI 同事’，更好守护儿
童生命健康！ ”

每一个新生命的诞生都是送给父母最好的
礼物。 但有些宝宝刚出生就因健康问题需离开父
母的怀抱入住新生儿科，无法看到孩子，这让最
关心孩子的宝爸宝妈紧张焦虑，分离带来的牵挂
和相思有时候会让他们坐立难安。

在石泉县医院住院综合楼四楼新生儿科病
区，家属站在门口，焦急且期盼地询问孩子的情
况：“医生，我家宝宝今天怎么样？ ”“护士，我家宝
宝吃奶了没？ ”“护士， 我能进去看看我家宝宝
吗？ ”新生儿病房由于对环境要求严格，家属无法
直接入内探视，只能通过电话或者探视通道隔窗
观“宝”，但仅从医护人员的口中和远距离观察了
解宝宝情况， 爱的传递往往不够直观和全面，远
不及亲眼看到自家宝宝带来的欢喜。

近日， 为化解家属与患儿短暂分离带来的
“相思之苦”， 石泉县医院新生儿科想家属之所
想，正式开启无接触视频探视服务。 家属只需在
患儿入住时，医护人员告知完注意事项后，扫描
专属二维码添加探视微信号，就能通过约定时间
与病房内的宝宝视频连线进行“面对面”交流。

掌上探“宝”，有声音、有视频、有照片，让爱
更近一点。 “你看，宝宝刚喝完 15 毫升奶，精神还

不错，眼睛黑亮黑亮的。 ”护士将手机对准了乖巧
地躺在保温箱里的“宝宝”，让对面能清楚看到患
儿的模样。 在视频中，家属可以直观地看到患儿
的治疗、吃奶、体征等情况。 除此之外，工作人员
还会在手机探视平台里为家属推送母乳收集正
确方法以及录制一些宝宝吃奶、换尿布等方面的
视频。 这种直观的沟通方式，不仅缓解了家属的
抑郁、紧张、焦虑情绪，还能增强他们对治疗的信
心和配合度。

从家属的角度来看，视频探视可以近距离看
到孩子的状况以及生活的环境，这种亲眼所见带
来的安心感是电话沟通无法比拟的。 一位在月子
中心的宝妈表示：“孩子刚出生后就被抱进了新
生儿科，这是我第一次看到自己的孩子，知道他
吃得好，睡得香，我们心里放心多了，我们全家都
在盼望孩子早点回家，已经有点迫不及待了。 ”

新生儿科开展的无接触视屏探视这一优质
服务，满足了家属的探视需求，获得了家属的广
泛称赞。 在接下来的工作中，新生儿科会积极开
展该项目，形成长效机制，为患儿及家属提供有
温度的医疗护理贴心服务， 实现家属安心满意，
医患“一家亲”双赢局面。

本报讯（通讯员 杨芳）近期，岚皋县医院针对
医疗废物处置与污水排放管理中的薄弱环节，展
开全方位、系统化的整改提升行动，在环保设施升
级、制度规范完善、全员意识提升等方面取得显著
成效，以实际行动践行“绿色医院”理念，为患者和
群众筑牢健康与生态安全的双重屏障。

在医废管理方面，医院加大硬件投入，改造标
准化医废暂存间，增设紫外线消毒、降温、监控等
装置，确保暂存环境安全达标。 规范设置不同类型
医废收集容器， 组织医护人员和后勤工作人员参
加医废管理专项培训，详细讲解医废分类标准、收
集流程及暂存要求，提升全员环保意识。 确保医护
人员、保洁人员 100%掌握分类标准，从源头杜绝
混装隐患。 同时，建立严格的监督考核机制，确保
医废从产生到处置各环节规范操作。

污水治理工作同样成果显著。 投入资金对污
水处理站进行全面改造，采用“预处理+生物接触
氧化+深度消毒”等复合工艺，处理能力提升至每
日 200 吨，有效应对医院规模扩张需求，确保污水
达标排放。 安排专业技术人员落实专项管理，实时
监测水质，详细记录处理数据。 此外，定期对污水
处理设备进行维护保养， 及时排查并解决潜在问
题，保障设备稳定运行。

经过一系列整改， 岚皋县医院医废管理和污
水治理水平大幅提升。 医院负责人表示，将以此为
契机，持续加强环保工作，建立长效机制，巩固整
改成果，为患者和职工营造更健康、舒适的环境，
为守护城市生态环境贡献力量。

本报讯（通讯员 张蕾）近日，市人民医院眼科
团队在西安市人民医院（西安市第四医院）眼科专
家的指导下， 成功完成了首例高难度玻璃体视网
膜手术。 标志着该院在眼底疾病诊疗技术方面取
得重要突破， 为区域内复杂眼疾患者带来了新的
希望。

患者吴某（化名）因眼底病变导致视力严重受
损， 经市人民医院眼科团队细致评估并与西安市
人民医院 （西安市第四医院） 眼科专家联合会诊
后，决定实施玻璃体视网膜手术。 在西安市人民医
院（西安市第四医院）眼部急诊及眼外伤中心副主
任陈涛的悉心指导下，手术顺利完成，患者术后恢
复超出预期，视力得到显著改善。

玻璃体视网膜手术作为眼科领域的一项高精
尖技术，具有微创、术后反应轻、恢复快等特点。 该
手术主要用于治疗视网膜脱离， 糖尿病和高血压
等原因引起的玻璃体积血、复杂眼外伤、黄斑裂孔
等严重影响视力的疾病。

此次手术的成功离不开安康市人民医院与西
安市人民医院 （西安市第四医院） 之间的紧密合
作。 今年 1 月，两家医院正式建立学科共建关系，
通过专家派驻、技术援助、资源共享等多种合作方
式， 安康市人民医院的眼科诊疗能力实现了显著
提升。 未来，双方将继续深化在眼底疾病、白内障、
青光眼等亚专科领域的合作， 进一步提升疑难眼
病的诊疗能力， 让更多患者享受到优质的眼科医
疗服务。

在就医过程中，停车问题一直是患者和家属关注的焦点。汉阴县人
民医院直面这一问题，以患者需求为导向，作出一项暖心举措，将院内
停车位全部提供给就医患者，用实际行动诠释着对患者的关爱。

以往，医院停车位有限，患者、家属、医院职工、外来人员等车辆混
停，高峰时段“一位难求”。很多患者为找车位，在医院周边兜兜转转，不
仅耗费大量时间和精力，还加剧了周边交通拥堵，让原本就焦急的就医
心情雪上加霜。 为解决这一问题，医院广泛征求患者及家属意见，最终
决定进行车位资源的“大调整”。 医院出台规定，除急诊急救等特殊情
况，职工车辆一律不占用院内停车位，全部停放到院外指定停车场或通
过公共交通通勤，将院内腾出的 60 余个停车位全部提供给就医患者使
用，让患者能够安心看病，不再为停车发愁。

“让院内车位给就医群众”是继县人民医院“十二项便民服务措施”
后的又一项便民新举措。这一举措的实施，为患者带来了实实在在的便
利，无论是前来门诊就诊的患者，还是住院患者及其家属，都能更加便
捷地找到车位，不再为停车而烦恼。 同时，医院还加强了停车场的管理
与引导，安排专人为患者提供问路咨询、扶老携幼、停车引导、巡车看护
等服务，确保停车场内秩序井然，进一步提升了患者的就医体验。

“以前来医院看病，停车就像打仗，心里特别着急，现在医院把车位
都让给我们患者，方便太多了！ ”前来就诊的李大爷感慨道。

医院职工们也积极响应这一决定，大家主动配合，有的选择步行或
乘坐公共交通工具上下班，有的则将车停放在医院附近的停车场。 “虽
然自己停车麻烦了些，但能让患者更方便地就医，一切都是值得的。 ”一
位医院职工这样说。

这一举措不仅是对患者的关怀，更是“为群众办实事”的生动实践。
未来，汉阴县人民医院将持续践行公立医院社会责任，不断优化医疗服
务流程，提升医疗服务质量，为广大就医群众提供更加优质、高效、便
捷、有温度的诊疗服务。

当儿科医生有了“AI 同事”
新华社记者 顾天成

运动损伤的“黑科技”，你知道多少？
白河县中医医院 曾嫦娥 吴讷讷
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“让”出来的暖心服务
通讯员 王轲 罗睿琦

市妇幼保健院开启
“互联网+护理服务”

掌上探“宝”
通讯员 李建安 岚
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新鲜四季豆味道鲜美、营养价值高，深受消费者喜爱。然而专家
提醒，四季豆等豆类含有皂素和红细胞凝集素，如果烹饪不当，极易
引发中毒。

国家食品安全风险评估中心副主任刘兆平介绍：“预防四季豆
中毒的最好方法就是充分烹调，确保烧熟煮透。 ”皂素和红细胞凝集
素都可被高温破坏，充分煮熟后可以放心食用。

新华社发 勾建山 作

近日， 白河县 121 名应征青
年参加征兵体检。 白河县人民医
院抽调 50 余名医务人员组成征
兵体检专班，确保工作规范，把关
严格，全力为国家输送身体合格、
素质过硬的新时代兵员。 图为抽
血化验和眼部检查。

伍渭康 摄


